
— финансы —

Растущий тренд 2016 года на 
рынке лизинга продолжается и 
в 2017-м. Эксперты прогнози-
руют общий рост свыше 10%. На 
юге России локомотивами рос-
та являются лизинг сельхозтех-
ники и оборудования для пи-
щевой переработки. Участники 
рынка готовятся работать в но-
вом законодательном поле: ЦБ 
инициирует изменения, кото-
рые могут сократить общее ко-
личество игроков. 

Южный лизинг  
показывает рост
Растущий тренд на рынке лизин-
га продолжается. В силу аграрной 
специфики экономики юга России 
второе место по популярности в ре-
гионе занимает лизинг сельхозтех-
ники и сельхозоборудования. Ве-
дущая компания в сфере лизинга 
сельхозтехники и сельскохозяйс-
твенного оборудования — АО «Рос- 
агролизинг» — отмечает рост пос-
тавок в 2016 году на 51%. В абсолют-
ных цифрах это 6151 единиц техни-
ки на общую сумму 19,66 млрд руб. 
(в 2015 году — 4072 единиц техники 
на 12 млрд руб.). Согласно анализу 
компании «Росагролизинг», в число 
регионов-лидеров по лизинговым 
сделкам с сельхозтехникой входят 
Ставропольский и Краснодарский 
края, Ростовская область и Респуб-
лика Крым, на них приходится поч-
ти половина от общего объема от-
груженной сельхозтехники. 

На устойчивых позициях нахо-
дится автолизинг — во многом бла-
годаря государственной льготной 
программе. «В результате за послед-

ние годы доля продаж автомобилей 
в общем объеме лизинговых продаж 
выросла почти в два раза и составля-
ет сейчас почти 6%»,— поясняет Да-
ниил Кириков, управляющий парт-
нер Kirikov Group (инвестиционно-
консалтинговая компания). 

«Масштабы лизинговых опера-
ций показывают устойчивый рост. 
2016 год был переломным после па-
дения годом ранее на 26%. Объем но-
вого лизингового бизнеса по стои-
мости имущества за 2016 год уве-
личился на 36,1%,— сообщает веду-
щий аналитик ГК TeleTrade Марк 
Гойхман.— Сумма новых договоров 
за данный период повысилась на 
38,6%». Эксперт подчеркивает, что де-
ло здесь не только в эффекте низкой 
базы. Основные факторы роста —  
уменьшение инфляции и процент-
ных ставок, некоторое повышение 
производственного и инвестицион-
ного спроса. «Исключительно важ-
но, что лизинг увеличивается гораз-
до быстрее, чем растет экономика и 
основные отрасли. Поэтому доля ли-
зинга в ВВП поднялась в 2016 году до 
1,2% по сравнению с 0,9% в 2015 году. 
Такое опережение говорит о том, что 
есть потребность в инвестициях, об-
новлении основных средств, что вы-
ступает предпосылкой для последу-
ющего роста экономики в целом»,— 
резюмирует Марк Гойхман. 

Елена Лахно, директор предста-
вительства «Сименс Финанс» в Росто-
ве-на-Дону, согласна, что рост рынка 
обусловлен во многом укреплением 
рубля и адаптацией бизнеса к новой 
экономике. «Предприятия все ак-
тивнее инвестируют в обновление 
и расширение производства. Сей-
час уже можно уверенно 
сказать, что программа  
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Экономика регионаЭ
По итогам 2016 года рынок агрострахования увеличился более чем на 25%. Однако 2017 год может оказаться 
для агростраховщиков значительно менее успешным из-за введения «единой субсидии», куда входит и 
субсидирование агрострахования. Страховщики и агропредприятия юга России уже столкнулись с 
проблемами, связанными с нововведением. 

Аграрии Юга теряют интерес 
к страхованию рисков
— бизнес и власть —

Господдержка обеспечила 
высокие результаты
По итогам прошлого года регионы 
юга России вошли в топ-20 по объ-
емам агрострахования. Глава Наци-
онального союза агростраховщи-
ков Корней Биждов отмечает, что Ку-
бань, Ставрополье и Ростовская об-
ласть неизменно были на лидерс-
ких позициях по развитию агростра-
хования. 

Ставропольский край с премией 
924,3 млн руб. (13% рынка агростра-
хования РФ) занял второе место в 
рейтинге агрострахования, в первой 
тройке — Краснодарский край с пре-
мией в 844,2 млн руб. (11%). Ростовс-
кая область, по словам Корнея Биж-
дова, в прошлом году занимала 15-ю 
строчку в топ-20 крупнейших реги-
ональных рынков агрострахования. 
Сумма начисленной страховой пре-
мии составила 121 млн руб.

Эксперты связывают успехи Юга 
с большим удельным весом АПК в 
экономике. «В 2016 году сельское хо-
зяйство стало наращивать объемы 
производимой продукции и актив-
но развиваться во многом благода-
ря экономическим санкциям. Со-
ответственно, сборы на рынке аг-
рострахования в Красно-
дарском крае выросли на 

Лизинг готовится 
к реформе

Какие факторы помогут восстановить автомобильный рынок | 11
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В 2016 году сельское хозяйство стало наращивать объемы производимой продукции, соответственно, 
выросли и сборы на рынке агрострахованияс10
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экономика региона

импортозамещения ра-
ботает и продолжает 

стимулировать российских произ-
водителей на дальнейшие действия. 
Ситуация в центре и регионах разли-
чается отраслевыми особенностями 
и соответствующими темпами роста. 
В тех регионах, где активно развиты 
такие отрасли, как металлообработ-
ка, АПК, пищевая промышленность, 
упаковка, машиностроение (все эти 
отрасли представлены на юге Рос-
сии.— Прим. ред.), динамика вы-
ше»,— комментирует Елена Лахно.

Компания «Альфа-лизинг» заяви-
ла о намерении расширяться на юге 
России, оценивая этот рынок как 
перспективный. В ноябре 2016 года 
компания открыла представительс-
тво в Ростове-на-Дону, а в марте теку-
щего года — в Краснодаре. «Ключе-
вой сегмент для нас — это представи-
тели малого и среднего бизнеса. Мы 
уже ведем активную работу с сель-
хозпредприятиями региона и рас-
считываем, что это направление зай-
мет существенную долю в портфеле 
представительства. Большую ставку 
мы делаем и на автолизинг»,— рас-
сказывает Екатерина Иванько, руко-
водитель представительства «Альфа-
лизинг» в Краснодаре. Директор ком-
пании по продажам Дмитрий Пуш-
кин подчеркивает, что на 2017 год у 
компании большие планы по регио-
нальной экспансии. 

Рынок станет прозрачным
Одним из самых значительных собы-
тий года на рынке лизинга его учас-
тники называют инициативу Цент-
робанка. ЦБ РФ готовит реформу рос-
сийского лизингового рынка, кото-
рая полностью изменит его структу-
ру и регулирование. О том, что ре-
форма назрела, говорит тот факт, что 
до настоящего времени на рынке 
не существует официальной статис-
тики. Все общерыночные цифры — 
приближенная оценка самих лизин-
годателей, финансовых аналитиков 
и рейтинговых агентств. 

Согласно проекту документа, ко-
торый представлен в Госдуму РФ, ли-
зинговые компании получат статус 
некредитных финансовых органи-
заций, будет создан реестр лизинго-
вых компаний, введены саморегу-
лирование, размер минимального 
капитала лизинговых компаний и 
международные формы отчетности. 

Советник первого заместителя 
председателя Банка России Сергей 
Моисеев отмечает, что в результате 
реформ повысятся финансовая ус-
тойчивость лизинговых компаний, 
их деятельность станет более про-

зрачной, что укрепит доверие к ним 
со стороны кредиторов и инвесто-
ров. В то же время, по расчетам учас-
тников рынка, количество игроков 
после реформы может сократиться 
на 5%. В ЦБ уверены, что уйдут не-
надежные игроки или же те, кто до-
пускает в своей деятельности серые 
схемы. «Стоит отметить, что первич-
ный „отсев“ компаний произошел 
еще полтора-два года назад. Несмот-
ря на пессимистические прогнозы, 
уход с рынка не принял массового 
характера. Многие участники рын-
ка в наиболее сложный период „пе-
рестроились“ и приняли решение 
сфокусироваться на наименее рис-
ковых приоритетных сегментах, где 
они имеют соответствующие компе-
тенции и опыт работы»,— коммен-
тирует заместитель гендиректора 
компании Carcade Юрий Еремин. 

Введение саморегулирования 
на рынке предполагает разработ-
ку и внедрение общих стандар-
тов деятельности компаний-чле-
нов СРО в части управления рис-
ками и внутреннего контроля. Са-
морегулирование также будет спо-
собствовать оздоровлению рынка, 
а значит, и сокращению числа иг-
роков (те, кто не сможет стать чле-
нами саморегулируемых организа-
ций, не смогут и вести бизнес). Ге-
неральный директор ООО «Балтий-
ский лизинг» Павел Корчагов кон-
статирует, что создание саморегу-
лируемых организаций в лизинге, 
как и введение мер регулирования 
со стороны ЦБ РФ, станет важной от-
правной точкой для объединения 
и стандартизации, сделает рынок 
более прозрачным, что очень важ-
но для получения инвестиций. Уп-
равляющий директор Националь-
ного рейтингового агентства Павел 
Самиев отмечает, что внедрение са-
морегулирования — процесс дли-
тельный. На других рынках от стар-
та до полного внедрения СРО про-
ходило обычно два-три года, и ры-
нок лизинга не станет исключени-
ем. Да и в целом реформирование 
рынка, по замыслу ЦБ, будет осу-
ществляться поэтапно, до 2019 го-
да, так что у его участников будет 
время для адаптации. 

Медленно, но верно
В перспективе до конца года экспер-
ты рейтингового агентства RAEX 
прогнозируют рынку лизинга рост 
объема нового бизнеса на 10–20%. 
В южных регионах прогнозирует-
ся рост на уровне общероссийского. 
Росту будет способствовать и продле-
ние госпрограмм: программы Мин-
сельхоза РФ по субсидированию ли-
зинга сельхозтехники и программы 

льготного лизинга легкого коммер-
ческого и грузового транспорта Мин-
промторга РФ. 

Генеральный директор ООО «МКБ-
лизинг» Александр Кожевников от-
мечает, что в сегментах, которые суб-
сидируются государством,— лизинг 
сельхозтехники и лизинг коммер-
ческого транспорта — в 2017 году 
можно ожидать повышения спроса. 

«Вместе с тем наблюдается тен-
денция к снижению процентных 
ставок, и эти два движения (господ-
держка и снижение процентных ста-
вок.— Прим. ред.) совместно должны 
дать необходимую синергию. Есть и 
другие меры поддержки: Фонд раз-
вития предпринимательства предо-
ставляет льготный заем на оплату до 
90% аванса за оборудование, благода-
ря чему мы можем предлагать клиен-
ту варианты использования той или 
другой меры поддержки»,— расска-
зывает глава «Сбербанк Лизинг» Ки-
рилл Царев.

Сохранится тренд роста доли МСБ 
в общем объеме участников лизин-
говых сделок. «Можно прогнозиро-
вать, что в 2017 году останется тен-
денция к повышению лизинговых 
операций, хотя и меньшими темпа-
ми, которые составят примерно 10%, 
учитывая высокие показатели пре-
дыдущего, 2016-го, года. По струк-
туре лизингополучателей обраща-
ет внимание значимая доля на рын-
ке малого бизнеса (37,7%) и среднего 
бизнеса (12,8%). Таким образом, МСБ 
занимает более 50% рынка по объ-
ему стоимости имущества в новых 
договорах»,— комментирует Марк 
Гойхман. 

По прогнозам экспертов, будет 
расти конкуренция. При этом на-
ибольший объем рынка по-прежне-
му будет сосредоточен в топ-10 круп-
нейших лизинговых компаний. 
«Как всегда происходит на этапе вос-
становления и развития рынка, кон-
куренция становится все более и бо-
лее ощутимой. Очевидна концент-
рация участников: как правило, это 
около десяти универсальных лизин-
говых компаний без четко выражен-
ной специализации. По-прежнему 
существует ценовая конкуренция, 
но при этом важнее становятся про-
фессионализм и опыт, сервис, допол-
нительные услуги, участие в различ-
ных программах субсидирования, 
гибкость условий и подхода к анали-
зу бизнеса клиента»,— комментиру-
ет Елена Лахно. 

Участники рынка уверены, что 
его рост, хоть и не столь динамич-
ный, как в 2016 году, тем не менее бу-
дет устойчивым и, скорее всего, дол-
госрочным. 

Лариса Никитина

Аграрии Юга теряют интерес 
к страхованию рисков

Лизинг готовится  
к реформе

треть в прошлом году»,— 
комментирует замести-

тель директора по корпоративному 
страхованию Краснодарского фили-
ала компании «Росгосстрах» Эдуард 
Гайдаенко. 

Стоит отметить, что до 90% стра-
ховой премии в регионах пришлось 
на страхование с господдержкой. По 
данным ЦБ РФ, страховые премии 
по страхованию сельхозрисков за 
январь-декабрь 2016 года составили  
9,8 млрд руб., или 2,1% рынка иму-
щественного страхования РФ. Из об-
щего объема премии на агрострахо-
вание с господдержкой приходится 
8,5 млрд руб., по несубсидируемому 
страхованию сельхозрисков страхов-
щики получили 1,34 млрд руб. 

«Страховая активность аграриев 
решающим образом зависит от на-
личия и доступности государствен-
ной поддержки. Сельскохозяйствен-
ное производство как никакое дру-
гое подвержено катастрофическим 
рискам, поэтому агрострахование не 
относится к дешевым видам страхо-
вых услуг. Именно поэтому агростра-
хование — практически единствен-
ный вид страхования, в поддержке 
которого непосредственно участвует 
государство, причем не только в Рос-
сии, но и во многих других странах 
мира»,— подчеркивает Корней Биж-
дов. По словам Андрея Забелина, за-
местителя директора департамента 
по работе с предприятиями пище-
вой и лесной отрасли, сельского хо-
зяйства и торговли компании «Аль-
фа-страхование», в агростраховании 
с господдержкой заинтересованы не 
только аграрии, но и страховщики, 
так как за счет субсидий на страхова-
ние они могут существенно сэконо-
мить свои расходы.

Хотели как лучше...
В 2017 году схема господдержки АПК 
изменилась. Если раньше бюджет-
ные транши направлялись под кон-
кретные программы, то в 2017 году 
в регион переводится полная сумма 
на развитие сельского хозяйства. В 
нее заложены субсидирование кре-
дитов, фермерских и крестьянских 
форм хозяйств, садоводства и пле-
менного животноводства и страхо-
вые преференции. Схема получи-
ла название «единой региональной 
субсидии».

Согласно новому положению о 
господдержке АПК, «единая субси-
дия» направлена на содействие до-
стижению целевых показателей ре-
гиональных программ развития 
АПК. 

Плюсы и минусы «единой субси-
дии» для большинства вышепере-
численных направлений АПК мож-
но обсуждать, но на агрострахование 
она однозначно оказала негативное 
влияние. Об этом говорят и аграрии, 
и страховщики. 

«Из-за введения в этом году „еди-
ной субсидии“ показатели по охвату 
страхованием с господдержкой по-
севных площадей и поголовья сель-
хозживотных снижаются — эта ин-
формация регулярно поступает в 
НСА из региональных органов АПК. 
Причем письма приходят в том чис-
ле и из ведущих аграрных регио-
нов, в которых в 2016 году спрос на 
агрострахование с господдержкой 
был высоким»,— констатирует Кор-
ней Биждов.

Эдуард Гайдаенко объясняет, что 
все клиенты, заключившие со стра-
ховыми компаниями договоры стра-
хования урожая 2017 года озимых и 
яровых культур, рискуют не полу-
чить субсидию на агрострахование 

из-за нерегламентированной оче-
редности выдачи средств из бюдже-
та. А аграриям деньги нужны к опре-
деленному сроку, иначе они должны 
будут оплатить страховщикам вто-
рой взнос (который, собственно, и 
представляет собой госсубсидия) из 
собственных средств, что большинс-
тво сделать просто не сможет. «Со-
гласно ФЗ №260, расторжение дого-
вора страхования с государственной 
поддержкой невозможно, что в свою 
очередь повлечет негатив со сторо-
ны клиентов и отказ от страхования 
в целом»,— предостерегает Эдуард 
Гайдаенко. Руководитель дирекции 
сельскохозяйственного страхования 
СК «Макс» Вадим Константинович 
подтверждает, что с переходом на 
«единую субсидию» средств на ком-
пенсацию затрат предприятий агро-
промышленного комплекса на упла-
ту премии по договору страхования 
урожая во многих регионах не ока-
залось. Эксперт говорит, что сложив-
шаяся ситуация приведет уже в этом 
году к уменьшению посевных пло-
щадей, которые будут обеспечены 
страховой защитой. 

«Минсельхоз проводил множест-
во совещаний на тему развития суб-
сидируемого сельхозстрахования. 
Результатом совместных усилий стал 
устойчивый спрос на страхование с 
господдержкой. Во многих регионах 
объем охвата ограничивался разме-
ром выделяемых на эти цели бюд-
жетных средств. А в итоге, с введени-
ем „единой субсидии“, рынок полу-
чил непредсказуемый механизм суб-
сидирования договоров сельхозстра-
хования, финансирование которых 
осуществляется по остаточному при-
нципу или не осуществляется вовсе. 
Теперь по каждому просубсидиро-
ванному договору можно говорить 
„повезло“. Естественно, что в отсутс-
твие гарантий по оплате второй час-
ти страховой премии за счет субси-
дий многие сельхозтоваропроизво-
дители не решаются заключать дого-
воры, ведь отсутствие субсидии не 
отменяет обязанность страхователя 
по оплате страховой премии в пол-
ном объеме»,— резюмирует Андрей 
Забелин.

В будущее —  
без оптимизма
В этом году, по оценкам экспертов 
НСА, прогнозы по развитию рынка 
агрострахования в России неутеши-
тельные: как уже было сказано вы-
ше, введение расходов на страхова-
ние в «единую субсидию» с высокой 
долей вероятности существенно от-
бросит этот рынок назад.

Страховщики отмечают, что, по са-
мым оптимистичным прогнозам, ры-
нок ждет стагнация. По пессимистич-
ным — снижение объемов. Единс-
твенный шанс продолжить поступа-
тельное движение — изменить по-

рядок субсидирования страхования 
сельскохозяйственных рисков. «Ес-
ли порядок субсидирования не изме-
нится в самое ближайшее время, то 
спрос на агрострахование очень быс-
тро испарится и вся работа, проделан-
ная в прошлом по продвижению это-
го продукта, будет напрасна. И ника-
кие расширения объема покрытия —  
я имею в виду отмену порога гибели 
при страховании урожая, снижение 
минимально допустимой страховой 
суммы и т. п. — при отсутствии ста-
бильности и гарантии субсидирова-
ния каждого заключенного догово-
ра не помогут»,— уверен Андрей За-
белин. Помимо проблем рынка аг-
рострахования, «единая субсидия», 
по мнению экспертов, породит про-
блемы и в агропромышленном ком-
плексе. В случае погодных аномалий 
и вызванной ими чрезвычайной си-
туации без страхового полиса потери 
сельхозпроизводителям никто не воз-
местит, и эффект от вложенных ими в 
производство инвестиций окажется 
нулевым. 

О проблеме недостатка средств на 
страхование сельхозрисков в «еди-
ной субсидии» знают не только в ре-
гиональных министерствах сельско-
го хозяйства и отраслевых союзах, но 
и в депутатском корпусе. «Не так дав-
но по инициативе НСА при Аграр-
ном комитете Госдумы была созда-
на рабочая группа по подготовке за-
конопроекта о внесении изменений 
в федеральный закон „О государс-
твенной поддержке в сфере сельско-
хозяйственного страхования“,— го-
ворит Корней Биждов.— В апреле 
состоялось первое заседание с учас-
тием представителей Комитета по 
финансовым рынкам, Минсельхоза 
РФ, Банка России, НСА и страховых 
компаний, на котором обсуждались 
предложения НСА по изменению за-
конодательства в сфере аграрного 
страхования, учитывающие интере-
сы всех сторон страхового процес-
са — аграриев, страховщиков и го-
сударства. По мнению НСА, приня-
тие этих поправок позволит в бли-
жайшие два-три года на треть увели-
чить охват посевных площадей стра-
ховой защитой при сохранении суб-
сидирования из федерального бюд-
жета на уровне 2015 года. Замечу, что 
ни у Минсельхоза, ни у Центробанка 
не было принципиальных замеча-
ний по обсуждаемому законопроек-
ту, есть отдельные уточнения и пред-
ложения, которые требуют дополни-
тельной проработки». Таким обра-
зом, у предложения НСА есть шанс. 
И страховщики, и аграрии ждут при-
нятия поправок. И принять их, по 
мнению заинтересованных сторон, 
необходимо срочно. Иначе исправ-
ление ситуации потребует значи-
тельно больших временных и фи-
нансовых затрат.

Иван Демидов

— бизнес и власть —

— финансы —
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Фонд развития промышленности создан 
в 2014 году по инициативе Министерства 
промышленности и торговли РФ путем пре-
образования Российского фонда технологи-
ческого развития. Его целевая задача — мо-
дернизация российской промышленности, 
организация новых производств и обеспе-
чение импортозамещения. За два года рабо-
ты ФРП одобрил около 200 проектов. Сами 
компании уже вложили в реальный сектор 
экономики более 100 млрд руб. частных ин-
вестиций и создадут 16 тыс. рабочих мест.

Сотрудничество с фондом позволяет бан-
ку ВТБ предоставлять своим клиентам кре-
диты на выгодных условиях. Фонд развития 
промышленности дает возможность компа-
ниям получить заем в размере от 50 до 300 
млн руб. под 5% годовых на срок до пяти лет 
при условии софинансирования проекта в 
объеме не менее 50% от его бюджета и его 
общей стоимости не менее 100 млн руб. Банк 
ВТБ финансирует до 35% бюджета проекта, а 
минимальные собственные вложения пред-
приятия должны составить 15% от стоимости 
проекта.

«Банк ВТБ начал прием заявок в рамках 
федеральной программы „Проекты разви-
тия“,— рассказывает Юрий Авдеев.— В пере-
чень отраслевых направлений предприятий, 
в рамках которых можно получить льготную 
финансовую поддержку по программе „Про-
екты развития“, входят следующие виды 
деятельности: производство машин и обо-
рудования, металлургическое производство, 

производство лекарственных средств, про-
изводство текстильных изделий и другие на-
правления. Кроме того, мы можем выступить 
оператором сделки, проводя целевые расче-
ты, или стать гарантом возврата средств, по-
лученных предприятием из фонда».

Средства, полученные от ФРП, инвестор 
может использовать для разработки новых 
продуктов и технологий, их тестирования 
и испытаний, разработки проектной доку-
ментации, приобретения различных видов 
технологического оборудования, предназна-
ченного как для производства товаров, так 
и для проведения опытно-конструкторских 
работ, покупки прав на использование новых 
разработок и изобретений, а также для обще-
хозяйственных расходов. Ограничения по ис-
пользованию кредитных средств фонда нало-
жены на строительство зданий и сооружений, 
приобретение недвижимости, проведение 
научно-исследовательских работ и производ-
ство продукции военного назначения.

«Мы активно предоставляем нашим кли-
ентам различные виды гарантий, а также го-
товы кредитовать предприятия, получающие 
поддержку Фонда развития промышленно-
сти в том случае, если им недостаточно соб-
ственных средств для со-финансирования 
проектов, реализуемых с использованием 
средств фонда»,— говорит Юрий Авдеев. 

Помимо программы ФРП, банк ВТБ пред-
лагает и другие виды государственной под-
держки бизнеса, в том числе ориентирован-
ные на малые и средние предприятия. Это, 
в частности, программа стимулирования 
кредитования субъектов малого и среднего 
предпринимательства, реализуемая Банком 
России и АО «Корпорация МСП». В прошлом 
году банк ВТБ стал первым банком, кото-
рый начал выдавать кредиты по программе 
Корпорации МСП в декабре 2015 года, и на 
данный момент является абсолютным лиде-
ром среди российских банков по объему вы-
данных средств с долей около 60% от обще-

го кредитного портфеля «Программы 6,5» в 
стране.

«На наш взгляд, с подобными мерами го-
сударственной поддержки промышленным 
предприятиям и всему бизнесу в целом се-
годня предоставляются уникальные возмож-
ности для развития. Банк ВТБ как один из 
опорных банков экономики Юга России го-
тов предоставить для этого все необходимые 
финансовые ресурсы,— подытожил Юрий 
Авдеев.— Нашими партнерами являются 
самые разные бизнес-структуры — от тор-
говых компаний до крупных промышленных 
производств. Мы хорошо знаем потребности 
своих клиентов и понимаем ключевые зада-
чи, которые им приходится сегодня решать. 
Для многих компаний региона мы стали на-
дежным финансовым партнером, который 
консультирует, кредитует, отвечает за со-
хранность средств и участвует в развитии 
бизнеса».  

Генеральная лицензия Банка России №1000

ЮРИЙ АВДЕЕВ (ВТБ): «ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ И ВСЕМУ БИЗНЕСУ 
В ЦЕЛОМ СЕГОДНЯ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ  УНИКАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ»

Управляющий корпоративным филиалом ВТБ (ПАО) в городе Ростове-на-Дону Юрий Авдеев рассказал о новой государственной програм-
ме финансирования проектов, направленных на внедрение передовых технологий в промышленности. Благодаря сотрудничеству бан-
ка ВТБ и Фонда развития промышленности (ФРП), региональные предприятия могут получить заем на специальных условиях: от 50 до 
300 млн руб. под 5% годовых сроком до пяти лет.
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Юрий Авдеев, управляющий корпоративным 
филиалом ВТБ в г. Ростове-на-Дону

Переход на единую субсидию, по прогнозам экспертов, приведет к уменьшению посевных 
площадей, обеспеченных страховой защитой

Помимо лизинга сельхозоборудования и сельхозтехники, устойчивый рост на Юге показывает также автолизинг
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Срок действия федеральной целевой программы (ФЦП) «Развитие внутреннего  
и въездного туризма», истекающий в следующем году, будет продлен до 2025 года.  
И тот, и другой вид туризма в предыдущие годы демонстрировал стабильный рост: 
внутренний турпоток прибавлял в основном за счет посещений курортов Крыма  
и Краснодарского края, въездной туризм пользовался особенной популярностью  
у путешественников из Китая.

Рынок региональных торговых 
центров остается ненасыщен-
ным, особенно в малых горо-
дах. В 2017 году эксперты про-
гнозируют рост спроса на тор-
говые площади в городах с на-
селением до 300–500 тыс. че-
ловек. 

ФЦП была утверждена постанов-
лением правительства России шесть 
лет назад для повышения конкурен-
тоспособности внутреннего россий-
ского туристического продукта. Тог-
да планировалось инвестировать в 
ФЦП примерно 332 млрд руб., из ко-
торых 96 млрд руб. выделить из фе-
дерального бюджета, 25 млрд руб.— 
из региональных, еще 211 млрд руб. 
должны были вложить сами инвес-
торы.

В начале этого года правительс-
тво приняло решение срок действия 
программы продлить. Уже на тот мо-
мент в Ростуризм обратились авторы 
66 проектов, общий объем инвести-
ций в которые оценивается в сумму 
около 100 млрд руб., спрос на бюд-
жетные субсидии превысил предло-
жение более чем в три раза.

В доработанной версии програм-
мы будут определены приоритет-
ные туристические кластеры, их ос-
новное назначение и регионы. Так, 

Краснодарский край и Крым будут 
специализироваться на пляжном от-
дыхе, Северный Кавказ — на оздо-
ровительном туризме, в Алтайском 
крае, Кемеровской области и Хака-
сии поддержку получат спортивно-
оздоровительные объекты, в Амурс-
кой области и Хабаровском крае — 
круизные. В Ростуризме также хотят 
добавить в ФЦП «Развитие внутрен-
него и въездного туризма» кластер 
«Большая Волга», куда войдут распо-
ложенные на реке регионы для под-
держки круизных проектов. Еще од-
ним важным нововведением, отме-
чали в ведомстве, станет изменение 
схемы заключения договоров с ин-
весторами: соглашения будут заклю-
чаться на три года, а не на один, как 
сейчас.

На протяжении последних двух 
лет внутренний турпоток стабильно 
рос: в 2013 году он составлял 29 млн 
человек, в 2014-м — 41,5 млн чело-
век, в 2015 году — 50 млн человек. По 
итогам 2016 года он вырос на 10% и 
составил 55 млн поездок, следует из 
презентации Министерства культу-
ры РФ. Ажиотажным спросом поль-
зовался и въездной туризм, причем 
не сильно на него повлиял и рост 
курса рубля. Например, число путе-
шественников из Китая (лидера по 
числу посещений России) выросло 
на 15%, до 1,289 млн человек.

Данные поисковых систем авиа-
билетов дают еще более внуши-
тельные цифры, то есть спрос на 
путешествия в Россию демонстри-
руют не только турпотоки органи-
зованного въездного туризма, но и 
самостоятельные путешественни-
ки. Так, по оценкам поисковой сис-
темы Momondo, чаще всего биле-
ты в Россию сейчас ищут путешес-
твенники из Германии (за год чис-
ло запросов выросло на 140%), США 
(на 42%), Италии (на 224%), Франции 
(на 82%), Испании (на 115%), Вели-
кобритании (на 70%). Список наибо-
лее популярных у иностранных ту-
ристов маршрутов традиционен: 
по прогнозам Momondo, наступаю-
щим летом будут лидировать Моск-
ва (рост запросов на авиабилеты —  
75%), Санкт-Петербург (на 53%), 
Симферополь (на 66%). Свой вклад в 
рост въездного турпотока наверня-
ка внесут и футбольные болельщи-
ки, которые планируют этим летом 
посетить предстоящий Кубок кон-
федераций: суммарно на эти матчи 
может быть продано около 700 тыс. 
билетов. Наконец, еще одним сти-
мулом роста въездного турпотока 
может стать введение бесплатных 
электронных виз.

Президент России Владимир Пу-
тин уже подписал закон, предусмат-
ривающий упрощенный визовый 

режим для посещения свободного 
порта «Владивосток». Теперь инту-
ристы, въезжающие через располо-
женные в Приморье пункты пропус-
ка, могут заранее бесплатно офор-
мить электронные визы для посеще-
ния России, позволяющие находить-
ся в крае до восьми дней. С аналогич-
ной просьбой к российским влас-
тям недавно обратился и губерна-
тор Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко.

Туризм стимулирует развитие  
53 отраслей экономики, что дает ги-
гантский синергетический эффект, 
причем практически мгновенный. 
«Наша цель — сделать туризм одной 
из самых доходных областей эконо-
мики страны, и сегодня такая воз-
можность есть,— говорит замми-
нистра культуры РФ Алла Манило-
ва.— У нас существенно растет как 

въездной турпоток, так и внутрен-
ний. Задача — подкрепить этот инте-
рес и предоставить потенциальным 
путешественникам ответы на вопро-
сы, зачем, где и как отдыхать в Рос-
сии. Это как раз то, над чем сейчас ра-
ботает министерство». По ее словам, 
кроме того, в числе приоритетных 
задач — совершенствование законо-
дательной базы в сфере туризма, раз-
витие доступной и комфортной ту-
ристской среды и создание единой 
системы продвижения туристских 
продуктов как внутри страны, так и 
за рубежом.

В целом потенциал роста внут-
реннего и въездного туризма да-
леко не исчерпан, считают в Росту-
ризме. Сейчас доля туристическо-
го сектора в ВВП России оценива-
ется ведомством в 1,5%, в то время 
как средняя доля ВВП туризма в раз-

ных странах достигает 10%. В оцен-
ке перспектив роста въездного ту-
ризма у туроператоров и экспертов 
сомнений нет — он будет только 
расти. Но внутренний туризм рас-
ти такими темпами, как в прошлые 
годы, уже вряд ли сможет. Во-пер-
вых, так называемый эффект низ-
кой базы практически исчерпан; 
во-вторых, из-за наплыва туристов 
ограничены возможности турис-
тической инфраструктуры в тех же 
Краснодарском крае и Крыму. На-
конец, после открытия туристичес-
кого рынка Турции и, возможно, в 
ближайшее время Египта часть рос-
сийских путешественников неми-
нуемо переориентируется на эти 
направления, традиционно самые 
популярные в организованном вы-
ездном туризме.

Егор Андреев

Ветер перемен
Динамика авторынка в России в 
2016 году была крайне неблаго-
приятна, отмечает аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. Число про-
данных новых легковых машин 
упало на 11%, что стало худшим по-
казателем за последние десять лет, 
по данным Ассоциации европейс-
кого бизнеса (АЕБ). Объемы продаж 
снизились до уровня 2009 года. К 
такой ситуации, по словам анали-
тика, привел целый ряд факторов. 
Спрос на авторынке очень чувс-
твителен к ценам, потребитель-
ским доходам, а также к процент-
ным ставкам. Реальные доходы на-
селения падают более двух лет под-
ряд. В 2016 году они сократились на 
5,9%, по данным Росстата. В то же 
время цены на автомобили вырос-
ли на 15%, по оценке агентства «Ав-
тостат», что значительно выше ин-
фляции (5,4%). Ставки по автокре-
дитам, с использованием которых 
продается до 50% новых машин, в 
разы превышают инфляцию и со-
ставляют 15,8% в среднем по пол-
ной стоимости, по данным ЦБ РФ.

В первые месяцы 2017 года тен-
денция также была отрицательной, 
несмотря на то что темпы падения 
существенно замедлились. Так, ес-
ли по итогам 2015 года рынок «про-
сел» на 35,7%, по итогам 2016 года —  
минус 11%, то в январе 2017 года па-
дение продаж составило только 5%, 
а в феврале — 4,1%. Однако в мар-

те и апреле этого года наметились 
первые признаки улучшения: со-
гласно данным АЕБ, в марте прода-
жи выросли на 9,4%, в апреле — на 
6,9%. Председатель Комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрай-
бер отметил, что это пока только 
первые хрупкие признаки восста-
новления, говорить об устойчивой 
тенденции пока рано, тем не ме-
нее рынок движется в правильном 
направлении. «Несмотря на то что 
экономические условия по-пре-
жнему остаются сложными, ситу-
ация на российском автомобиль-
ном рынке несколько стабилизи-
ровалась: это прослеживается в 
первую очередь в возросшем пот-
ребительском спросе,— отмеча-
ют в пресс-службе марки Škoda.— 
Рынок все еще переживает не луч-
шие времена, но мы видим, что лю-
ди становятся более уверенными, 
смотрят в будущее с оптимизмом 
и охотнее совершают дорогостоя-
щие покупки». 

По данным компании «Альфа-
Страхование», в числе марок, кото-
рые в первом квартале 2017 года по-
казали рост, можно отметить Jaguar 
(180%), Volvo (26%), Peugeot (24%), 
Infiniti (21%), KIA (19%), Volkswagen 
(15%), Renault (14%), Cadillac (11%), 
Hyundai (5%), Škoda и Chevrolet (по 
4%). Продажи Ford остались на уров-
не первого квартала прошлого го-
да. Наибольшее падение показали 
автомобили Audi (25%), Land Rover 
и Toyota (по 11%), Nissan и Mercedes 
(по 9%).

Согласно статистике компании 
«Автостат Инфо», наибольшее ко-
личество новых регистраций авто-
мобилей в апреле зафиксировано 
в Уральском (30%) и Сибирском ок-
ругах (11,9%). Продажи в Южном фе-
деральном округе также выросли, 
хотя оказались чуть ниже общерос-
сийских значений — 6,1%. А вот Се-
веро-Кавказский федеральный ок-
руг оказался в числе аутсайдеров — 
здесь продажи, напротив, упали на 
8,1%. В общей сложности в Южном 
федеральном округе в первом квар-
тале 2017 года было зарегистриро-
вано 34 438 автомобилей, что на 
4,2% больше соответствующего пе-
риода 2016 года. В СКФО за это вре-
мя было продано 13 129 автомоби-
лей, снижение составило 18,9%. 

Преимущества 
локализации
Кризис существенно скорректиро-
вал стратегии автопроизводите-
лей по развитию в России. «За вре-
мя кризиса с российского рынка 
ушли такие марки, как Chevrolet в 
недорогом сегменте и Opel. В свою 
очередь такие бренды, как Nissan, 
Honda, Renault, Ford и другие, за-
метно сократили свой модельный 
ряд, представленный в РФ»,— отме-
чает аналитик Forex Optimum Илья 
Капустянский. Тем не менее, по его 
словам, остальные игроки смотрят 
на рынок России оптимистично. 

Особенно уверенно себя чувству-
ют на рынке те производители, ко-
торые еще до кризиса начали про-

цесс локализации производствен-
ных мощностей на российском рын-
ке. «Локальное производство — один 
из ключевых факторов успеха марки 
на российском рынке,— считают в 
пресс-службе Škoda.— Сегодня в Рос-
сии сборка по методу CKD автомо-
билей Škoda осуществляется на пло-
щадке завода „Группы ГАЗ“ в Ниж-
нем Новгороде и на заводе „Фолькс-
ваген Груп Рус“ в Калуге. В марте мы 
объявили о старте производства но-
вой Octavia на заводе в Нижнем Нов-
городе — очень важный шаг для мар-
ки на локальном рынке. Помимо то-
го, что мы собираем локально моде-
ли Octavia, Rapid и Yeti, бензиновые 
двигатели 1.6 MPI для этих автомоби-
лей также производятся в России. За-
вод по производству силовых устано-
вок был построен Volkswagen Group 
Rus в 2015 году. В его строительство 
концерн Volkswagen инвестировал 
около €250 млн. Эта мера позволя-
ет нам существенно снизить стои-
мость производимых автомобилей, 
что в свою очередь влияет на коли-
чество заказов, которые мы получа-
ем от клиентов». 

Позитивным итогом сложно-
го двухлетнего периода на россий-
ском авторынке, по мнению Ильи 
Капустянского, можно считать то, 
что к некоторым производителям 
пришло осознание необходимости 
локализации производства, чтобы 
в будущем избежать таких курсовых 
шоков, как в 2014 году. «В частнос-
ти, концерн Daimler AG определил-
ся с площадкой для строительства 
линии по сборке автомобилей»,— 
отмечает эксперт. В начале 2017 го-
да было объявлено, что концерн 
планирует построить предприятие 
в индустриальном парке «Есипо-
во», примерно в 40 км к северо-запа-
ду от Москвы. Предполагается, что 
здесь будут выпускать внедорожни-
ки и седаны E-класса. Концерн ин-
вестирует более €250 млн в новое 
производство. Как отметил Маркус 
Шефер, член правления подразде-
ления Mercedes-Benz Cars, отвечаю-
щий за производство и управление 
цепочкой поставок, Россия являет-
ся для Mercedes-Benz стратегически 
важным и значимым с точки зрения 
сбыта рынком. Благодаря локально-
му производству в России компания 
станет еще ближе к клиентам и од-
новременно упрочит глобальную 
конкурентоспособность отделе-
ния Mercedes-Benz Cars. По мнению 
Ильи Капустянского, такой шаг, без 
сомнения, выгоден Daimler AG. В 
первую очередь тем, что машины, 
произведенные на этом заводе, бу-
дут считаться отечественными и по-
падут под все программы, органи-
зованные государством. Это, в част-
ности, участие в госзакупках и про-
грамме утилизации. 

При этом автопроизводители, 
уже присутствующие в России, го-
товы усилить локализацию мощ-
ностей. «При сборке автомобилей 
Škoda используется более 5,5 тыс. 
наименований комплектующих 
от российских поставщиков, в том 
числе стекла, сиденья, подвески, 
провода и кабели и т. д. В наши дол-
госрочные планы входит дальней-
шее увеличение процента локали-
зации производимых в России ав-
томобилей. Мы очень внимательно 
наблюдаем за ситуацией на рынке 
и готовы быть гибкими и в нужный 
момент подстроиться под увеличе-
ние спроса»,— отмечают в пресс-
службе Škoda. 

Авто по контракту
На юге России в этом году также 
может появиться новое автопро-
изводство. В Шпаковском районе 
Ставропольского края в 2013 году 
было начато строительство завода 
по производству автомобилей. Как 
отмечают в областном министерс-
тве энергетики, промышленнос-
ти и связи, завод «Ставрополь Ав-
то» будет специализироваться на 
контрактном производстве авто-
мобилей. По словам министра про-
мышленности, энергетики и связи 
региона Виталия Хоценко, бизнес 
предприятия, как минимум пер-
вое время, будет целиком построен 
на сборке автомобилей сторонних 
брендов. Это дает возможность уп-
ростить старт производства и поз-
воляет сконцентрироваться на раз-
витии производственной базы. 

Представители «Ставрополь Ав-
то» не ответили на вопросы „Ъ“. Со-
гласно данным Министерства энер-
гетики, промышленности и связи, 
стоимость инвестиционного про-
екта составляет 12,6 млрд руб., в 
том числе 10,7 млрд руб. — заемные 
средства. Мощность первой очере-
ди предприятия составит 100 тыс. 
автомобилей в год. Предполагает-
ся, что основными партнерами за-
вода станут китайские автопроиз-
водители, в частности бренд Great 
Wall. 

Власти Ставрополья новый ав-
тозавод считают одним из важней-
ших инвестиционных проектов. 
Так, в прошлом году координаци-
онный совет по развитию инвес-
тиционной деятельности и кон-
куренции на территории Ставро-
польского края принял решение 
о предоставлении льгот заводу: 
он будет освобожден от налога на 
имущество, а налог на прибыль бу-
дет снижен на 4,5% — до 15,5%. За 
счет «Ставрополь Авто» консоли-
дированный бюджет Ставрополья 
в 2017–2024 годах пополнится на  
6,3 млрд руб. Работой будут обеспе-
чены 1,9 тыс. человек. Уже сейчас 

на сайтах по поиску работы разме-
щены вакансии для будущих со-
трудников завода. 

Стоит отметить, что в СКФО уже 
есть действующие автопроизводс-
тва. Завод «Дервейс» в Карачаево-
Черкесской Республике специали-
зируется на выпуске автомобилей 
китайских брендов — Lifan, Geely, 
Brilliance и др. В Чеченской Респуб-
лике, в города Аргун, расположен 
автозавод «Чеченавто», который 
на протяжении последних лет ус-
пешно сотрудничает с АвтоВАЗом 
по сборке моделей Lada, а в марте 
этого года запустил производство 
трехместного боевого багги «Ча-
борз М-3». Несколько лет назад об-
суждалась идея создания особой 
экономической зоны для произ-
водства автомобилей на Северном 
Кавказе, в которую должны были 
войти Ставрополье, Карачаево-Чер-
кесская и Чеченская республики, 
однако из-за кризиса в автоиндуст-
рии эта инициатива пока не реали-
зована. 

Удержать тренд
Ставропольское производство пер-
воначально планировалось запус-
тить весной этого года, однако поз-
днее появилась информация о пе-
реносе запуска на август. По мне-
нию отраслевых аналитиков, с точ-
ки зрения динамики восстановле-
ния авторынка это, возможно, бу-
дет более подходящим временем 
для старта продаж собранных на 
производстве автомобилей. По сло-
вам Марка Гойхмана, кризисные 
факторы, которые толкали реали-
зацию вниз, постепенно ослабева-
ют. Происходящее дальнейшее со-
кращение инфляции к целевому 
уровню 4%, стабилизация нефтя-
ных цен и курса рубля, повышение 
номинальных зарплат — все это со-
здает условия для того, чтобы ре-
альные доходы в 2017 году переста-
ли сокращаться. Снижение ключе-
вой ставки ЦБ в 2017 году вслед за 
инфляцией приводит к удешевле-
нию и повышению доступности ав-
токредитования. 

По мнению эксперта, эти драй-
веры в совокупности будут спо-
собствовать некоторому росту рын-
ка. Немаловажно, что за время кри-
зиса сформировался отложенный 
спрос. Поэтому объемы реализа-
ции автомобилей могут повысить-
ся в 2017 году на 1–3%. «Мы разде-
ляем точку зрения экспертов, ко-
торые считают, что продажи авто-
мобилей в России постепенно бу-
дут расти, хоть и не питаем иллю-
зий, что сейчас стоит ожидать стре-
мительного роста»,— отметили в 
пресс-службе Škoda. 

Наталья Гордеева, 
Никита Королев

Развести потоки

Автопром приезжает в Россию

— стратегия —

Весной российский авторынок показал признаки оживления, эта тенденция также прослеживается на юге страны. Несмотря на то что последние два года были 
достаточно сложными для автоиндустрии, некоторые автопроизводители продолжают наращивать мощности и локализацию в России. В частности, новый автозавод 
может открыться в этом году в Ставропольском крае. 

Дальнейший рост внутреннего туризма сдерживают ограниченные возможности туристической инфраструктуры 
в Краснодарском крае и Крыму

Локальное производство — один из ключевых факторов успеха на российском рынке для автопроизводителя
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Путешествие на плаву
Популярность круизного отды-
ха в мире растет. По данным ста-
тистики Международной ассоциа-
ции круизного отдыха, в 2016 году  
25 млн туристов остановили свой 
выбор на круизных маршрутах. В 
ближайшие десять лет в разных 
странах в строй введут 68 лайне-
ров-супергигантов вместимостью 
от 1 тыс. до 6 тыс. пассажиров. 

«В круизах туристов привлекает, 
прежде всего, возможность посетить 
несколько стран и городов в рамках 
одной поездки, без необходимости 
совершать утомительные переезды, 
каждый раз заново упаковывать и 
распаковывать багаж. В последние 
годы появляется все больше турис-
тов, которые готовы отправляться в 
круизы самостоятельно»,— отмеча-
ет Роман Чударев, директор по про-
дажам международного туроперато-
ра «Ганце Вельт». 

Как рассказала руководитель 
департамента развития многопро-
фильного круизного туроперато-
ра «Круизный Дом МК» Людмила 
Пучкова, за последнее время кру-
изы стали более демократичными 
по стоимости и соответствуют тре-
бованиям современного путешест-
венника — дают возможность за ко-
роткое время посетить несколько 
стран или городов. 

Среди российских туристов в 
настоящее время пользуются по-
пулярностью круизы из Санкт-Пе-
тербурга по Балтийскому морю 
и по Средиземному морю из пор-
тов в Риме, Барселоне и Генуе. Ге-
неральный директор ООО ТК «Ро-
зовый слон» Алексан Мкртчян рас-
сказал, что стоимость недельно-
го тура в трехзвездочном лайне-
ре обойдется в среднем €500, тогда 
как в пятизвездочном — €900. «В це-
ну круиза включено не только раз-
мещение в каюте, но и большинс-
тво услуг на лайнере: развлекатель-
ная программа, питание по систе-
ме „все включено“ в ресторанах и 
другие необходимые удобства для 
отдыха и спорта. Многие круизные 
компании уделяют большое внима-
ние организации отдыха детей. На 
лайнерах функционируют детские 
и подростковые клубы по возрас-
там, выделены детские специаль-
ные развлекательные зоны, пред-
лагается детское меню. Кроме того, 
некоторые компании предлагают 
круизы для детей до 18 лет бесплат-
но при условии размещения с дву-
мя взрослыми в каюте»,— коммен-
тирует Людмила Пучкова.

Единичные круизы
Учитывая растущий интерес к кру-
изному отдыху, российские влас-
ти сейчас пытаются возродить мар-
шруты и в Черном море. Однако 
сделать это непросто. Как отмеча-
ет Людмила Пучкова, после пере-
стройки, с 1990 года, когда бывший 
советский круизный флот был при-
ватизирован частными структура-
ми или просто распродан, круиз-
ный туризм в Черноморском регио-

не практически перестал существо-
вать. По словам Петра Пушкарева, 
шеф-аналитика ГК TeleTrade, нуж-
но не забывать и о том, что в кубанс-
кой части Черного моря до недавне-
го времени не было даже регуляр-
ного морского сообщения. «Плава-
ли лишь частные суда, и даже в год 
Олимпиады 2014 года добраться из 
Сочи в Геленджик или в Новорос-
сийск морем было невозможно. Из-
редка ходили многопалубные суда 
из Стамбула в порт Сочи, раз в не-
делю появлялись рейсы до Батуми 
или Турции. В 2014 году из Анапы в 
Ялту пустили катамаран. Впоследс-
твии, так как он всегда загружался 
меньше чем на треть, возобновлять 
это водное сообщение не стали»,— 
отмечает эксперт. 

Робкие попытки восстановить 
круизное сообщение в Черном мо-
ре приостановил российско-укра-
инский конфликт. «До 2010 года 
туристам эпизодически предла-
гались круизы по Черному морю с 
отправлением из Одессы. Это бы-
ли или зафрахтованные российс-
кими или украинскими операто-
рами зарубежные лайнеры, или 
лайнеры иностранных круизных 
компаний, которые принимали 
на борт русскоговорящих пассажи-
ров в украинских или российских 
портах»,— рассказывает Роман Чу-
дарев. После обострения полити-
ческой ситуации в 2014–2015 годах 
свернули свою деятельность те не-
многие круизные компания, кото-
рые предлагали туры по Черному 
морю с отправлением из Сочи или 
заходом в Ялту.

Господин Чударев говорит, что 
последняя серия круизов из Сочи 
прошла в 2015 году от итальянской 
круизной компании MSC. Пять рей-
сов было отправлено из Сочи с посе-
щением Румынии, Турции, Греции 
и Италии, что по подсчетам при-
влекло до 1 тыс. туристов. В 2016 го-
ду, по словам эксперта, круизы по 
Черному морю не предлагались. 

«Князь Владимир» 
отправляется в путь
В октябре прошлого года президент 
России Владимир Путин на заседа-
ния президиума Государственного 
совета дал поручение организовать 
регулярное морское сообщение и 
морские круизы между Сочи и го-
родами Крыма, начиная с курор-
тного сезона 2017 года. На заседа-
нии с президиумом Госсовета пре-
зидент отметил, что российским 
туристам будет интересно совер-
шать морские путешествия из Со-
чи в Крым.

Для восстановления круизного 
сообщения в Черноморском регио-
не ФГУП «Росморпорт» в январе 2017 
года учредило ООО «Черноморские 
круизы», которое является операто-
ром круизов на круизном лайнере 
«Князь Владимир». Круиз пройдет по 
маршруту Сочи — Новороссийск —  
Ялта — Севастополь — Сочи. Пер-
вый круиз стартует 11 июня 2017 
года. Планируется, что в 2017 году 
«Князь Владимир», который сможет 
принять на борт более 900 пассажи-

ров, совершит 18 рейсов по Черно-
му морю. Генеральным агентом по 
продаже черноморских круизов на 
лайнер «Князь Владимир» выступа-
ет компания «Инфофлот».

Как рассказал генеральный ди-
ректор компании «Инфофлот Мос-
ква» Андрей Михайловский, лай-
нер «Князь Владимир» прибыл в 
порт Сочи после завершения ре-
монтных работ. Сейчас на нем идет 
подготовка к первому рейсу: про-
водится оценка технической осна-
щенности внутренних помещений 
и общественных зон лайнера, тес-
тируется качество взаимодействия 
гостиничного и ресторанного пер-
сонала, запланирован и ряд других 
работ. 

Людмила Пучкова считает, что 
«Князь Владимир» — судно, инфра-
структура и сервис которого рассчи-
таны прежде всего на российского 
потребителя, что и является преиму-
ществом этого проекта. «Этот лайнер 
старой постройки, хотя и с обнов-
ленной инфраструктурой, вряд ли 
вызовет интерес у иностранных ту-
ристов. Мировая круизная отрасль 
предлагает огромный выбор, зару-
бежные компании ежегодно вводят 
в строй по два-три новейших лайне-
ра, они составляют абсолютную кон-
куренцию этому продукту на дан-
ный момент. Наша компания счита-
ет, что круизы „Черноморских круи-
зов“ с лайнером „Князь Владимир“, 
должны прежде всего быть рассчи-
таны на отечественного потребите-
ля, учитывать специфику российско-
го туриста. Именно это принесет ус-
пех данному проекту, позволит ему 
со временем превратиться в отечес-
твенный флот, что расширит рам-
ки российского внутреннего туриз-
ма», — поделилась мнением госпо-
жа Пучкова.

Как рассказал Андрей Михай-
ловский, продажи билетов на кру-
из открылись за два месяца до стар-
та туров и спрос на них превысил 
ожидания. Бронируют места турис-
ты и туристические агентства; кро-
ме того, подключились регионы По-
волжья, Урала, Сибири и Юга. 

О спросе на круизы из Сочи рас-
сказали и в компании международ-
ного туроператора «Ганце Вельт». 
«По количеству запросов эти кру-
изы обогнали не только популяр-
ные европейские направления, но 
и всеми любимые круизы из Санкт-
Петербурга. В последние две-три 
недели более половины запросов 
в нашу компанию — на круизы по 
Черному морю. Об интересе иност-
ранных туристов судить рано. Кру-
изы по Черному морю заявлены 
как ориентированные на российс-
кий рынок, о наличии на борту анг-
лоязычного персонала, переведен-
ных на иностранные языки меню и 
программ дня мы пока что не слы-
шали»,— прокомментировал Ро-
ман Чударев.

Удачный старт продаж в «Ин-
фофлоте» связывают с недорогой и 
удобной логистикой в Сочи и Сим-
ферополе, куда можно добраться 
практически из любого крупного 
города страны. Отсутствие загран-

паспортов и виз тоже относят к по-
ложительным сторонам нового рос-
сийского тура. По мнению компа-
нии «Круизный Дом МК», привлека-
тельность круизов российской ком-
пании состоит в том, что она пред-
лагает бюджетные варианты с раз-
ной длительностью и с возможнос-
тью начинать круиз как из Сочи, 
так и из крымских портов. Цена би-
летов на недельный круиз с челове-
ка составляет от 25 до 60 тыс. руб. 

В компании «Ганце Вельт» отме-
тили, что внутрироссийские мар-
шруты вызывают интерес у пенси-
онеров, военнослужащих, работ-
ников силовых структур, которым 
ограничили возможности отдыха 
за границей. «Среди туристов, ко-
торые забронировали круизы по 
Черному морю в нашей компании, 
примерно 60% пенсионеров, 20% се-
мей с детьми или подростками, ос-
тальные — семейные пары старше  
45 лет», — отметил Роман Чударев. 

Генеральный директор сети тур- 
агентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян полагает, что стартовая 
цена билетов приемлемая. Для 
сравнения, цена на недельные кру-
изные туры по Волге варьируется 
от 15 тыс. руб. до 49 тыс. руб. в за-
висимости от уровня комфорта ка-
юты. На цену влияет и количество 
городов, которые можно будет по-
сетить за время круиза. Недельные 
речные круизы из Санкт-Петер-
бурга и Москвы стоят примерно от  
26 тыс. руб. до 70 тыс. руб. в зависи-
мости от выбранной каюты.

По мнению Романа Чударева, до-
ступная стоимость билетов на кру-
из «Князь Владимир» привлекатель-
на для туристов, но, с другой сторо-
ны, маржинальность таких продаж 
невысока, что не позволяет активно 
вкладываться в рекламу и продви-
жение продукта. 

Петр Пушкарев считает, что для 
массового отдыхающего заявлен-
ные цены все же не слишком бюд-
жетные. Кроме того, к недостаткам 
предложенного маршрута он отно-
сит то, что у туристов не будет доста-
точно времени насладиться каждым 
пунктом остановки. «В Севастополе 
стоянка всего один день, причем 
уже в семь часов вечера нужно будет 
возвращаться на судно. Получается, 

что Херсонес и набережную удастся 
посмотреть лишь мельком. Балакла-
ву или Инкерман также невозможно 
осмотреть за час. В Ялте стоянка два 
дня и одну ночь, поэтому тоже мало 
что успеешь посетить. Если только 
по прибытии пассажиру не захочет-
ся сойти с судна и остаться там, что-
бы самостоятельно прогуляться по 
Ливадии и Воронцовскому дворцу, 
осмотреть Массандру или съездить 
в Судак, Новый Свет и Коктебель. 
Но это все своим ходом или с бро-
нью экскурсии на месте. Идея с со-
зданием внутрироссийского круи-
за нужная, но пока она выглядит не-
проработанной»,— считает госпо-
дин Пушкарев. 

Кроме того, эксперт отмечает, 
что при заявленных характерис-
тиках круиза приемлемой рента-
бельности быстро добиться не по-
лучится. «Пока не будет урегули-
рован вопрос с заходом в Стамбул 
или другие порты Турции, а также 
в Болгарию, придется дотировать 
сами круизные перевозки и рас-
считывать на косвенный доход, — 
считает Петр Пушкарев. — Вмес-
те с тем предложенный маршрут 
позволит познакомить с Крымом 
иностранцев, в том числе турец-
ких граждан, привлечь их 72-ча-
совым „безвизом“ и рассчитывать, 
что пассажиры будут делать покуп-
ки на берегу». 

Алексан Мкртчян надеется, что 
в будущем круизную линию «Кня-
зя Владимира» удастся продлить до 
Батуми. «Здесь вопрос состоит толь-
ко в том, поддержит ли эту идею 
грузинская сторона»,— комменти-
рует господин Мкртчян. 

Каспийское море  
в ожидании круизов
Другой круизный маршрут, кото-
рый сейчас находится в разработ-
ке, пройдет по Каспийскому мо-
рю. Республика Дагестан разрабо-
тала инвестиционный проект «Раз-
витие международного круизно-
го судоходства по Каспийскому мо-
рю», который представил глава Рес-
публики Дагестан Рамазан Абдула-
типов в конце февраля на форуме  
«Сочи-2017».

Согласно проекту, в порту Ма-
хачкалы построят гавани для кру-

изных судов, яхт и катеров. В гава-
нях Махачкалы и Дербента появят-
ся пассажирские причалы, прича-
лы ро-ро с площадками для контей-
неров, накопительными площад-
ками для трайлеров и причалы для 
катеров и яхт.

По словам Рабият Закавовой, 
министра по туризму и народ-
ным художественным промыс-
лам Республики Дагестан, берего-
вая линия Каспийского моря про-
ходит по региону на протяжении  
530 км. Сейчас в Дагестане необ-
ходимой инфрастру кт у ры для 
круизного туризма нет. Махачка-
линский торговый порт приспо-
соблен только к приему торговых 
судов, нефтеналивных танкеров, 
контейнеровозов и т. д. Однако в 
2018 году в соответствии с прави-
тельственной Стратегией разви-
тия российских морских портов в 
Каспийском бассейне, железнодо-
рожных и автомобильных подхо-
дов планируется построить при-
чал и морской вокзал в Махачка-
ле и Дербенте. 

В Дагестане разработали девять 
вариантов возможных маршрутов 
по Каспийскому морю. Один из них 
включает международный девя-
тидневный круиз под названием 
«Каспий — море дружбы». Плани-
руется, что во время маршрута ту-
ристы посетят достопримечатель-
ности России, Азербайджана, Ка-
захстана, Туркмении и Ирана. Как 
рассказала Рабият Закавова, поми-
мо путешествия по Каспийскому 
морю, программа туров будет пред-
полагать посещение гор Дагестана, 
бархана Сары-Кум, Сулакского ка-
ньона, аула златокузнецов Кубачи  
и Дербента.

Петр Пушкарев уверен, что от-
крытие круизных линий как по Чер-
ному, так и по Каспийскому морю — 
это инвестиции в будущее развитие 
российского туризма. «Круиз — от- 
дельный вид отдыха, но чтобы он 
стал популярным, нужно тщательно 
проработать ценовую политику, при-
влекать к участию известных артис-
тов и, безусловно, работать над инф-
раструктурой на берегу и над всей 
логистикой поездок»,— подвел итог 
господин Пушкарев.

Алина Савицкая

Круизное возвращение

— туризм—

По данным статистики Международной ассоциации круизного отдыха, в 2016 году 25 млн туристов остановили свой выбор на круизных маршрутах
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Круизный туризм на юге России и Северном Кавказе в последние годы развивался 
не слишком активно, однако уже в ближайшее время все может измениться. В июне 
круизные рейсы по маршруту Сочи — Крым начнет выполнять круизный лайнер 
«Князь Владимир». Также прорабатывается возможность открытия круизной линии 
по Каспийскому морю. 
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